

Suscripciones
 Gerona: mes 1'50 pts. trimestre 4'75.
 Resto de la península: trimestre 4 pts.
 América: semestre 8 pesos oro, año 16.
 Francia: trimestre 7 francos.
 Números sueltos, 0'25 pesetas.
 Los pagos por adelantado.
REDACCION Y ADMON.
 En la imprenta de este periódico
 Plaza de la Independencia, número 16

LA NUEVA LUCHA

Anuncios
 A los suscritores, línea 0'12 peseta.
 A los no suscritores, id. 0'25 id.
 Esquelas de defunción a 5, 10 y 25 pts.
 Comunicados y remitidos de 0'25 a 5 pe-
 setas línea a juicio de la Admon.
 En la primera página doble precio.
 La correspondencia al Director.
 No se devuelven los originales.
 Se publica todos los días excepto los si-
 guientes a festivos.

DIARIO DE AVISOS

ECO DE LAS ASPIRACIONES DEL PARTIDO LIBERAL-DINÁSTICO DE LA PROVINCIA DE GERONA

Año IV.

FUNDADOR-PROPIETARIO D. FÉLIX MACIÁ Y BONAPLATA.

Núm. 948

Miércoles 5 de Marzo de 1890.

LAS CAMPAÑAS DE LOS REVOLUCIONARIOS

Cada Asamblea republicana lleva al campo revolucionario nuevas divisiones. A los debates en que se predica la concordia, siguen estrepitosos rompimientos. A los documentos en que se da por definitivamente establecida la paz, acompañan durezas y violencias de guerra. Esto es lo mas saliente y lo mas práctico que han hecho los revolucionarios en el espacio de quince años. El fraccionamiento va á llegar al atonismo. De tal modo pretenden los adversarios de la legalidad monárquica atraerse á todas las clases del país.

Lo mas gracioso es que cada division se convierte en punto de partida para una nueva parcialidad política. Habia progresistas republicanos, federales pactistas y federales autonomistas sin pacto, y ahora se trata de aumentar la serie con los federales ibéricos, que capitaneará el señor Salmerón. No olvidamos que la minoría de union republicana va á realizar un acto encaminado á constituir, dentro y fuera del Parlamento, otra agrupación. No olvidamos tampoco que hay demócratas sueltos dispuestos á ser cabeza de otros grupos. Todo eso podrá ser como las figuras de maese Pedro. Es lo cierto que arman mucho ruido y que combaten con denuedo; pero todo queda en casa. Fuera, ni un herido; los únicos descalabrados son los mismos republicanos.

Le ha tocado ahora al señor Salmerón el turno de oír lindezas de sus correligionarios. No há mucho era para éstos el ilustre orador un político de altura. Cuando el periódico que defiende su política, *La Justicia*, aboga por la Asamblea coalicionista y por el comité de la prensa republicana, el señor Salmerón era un estadista eminente. En pocos días, las cosas han cambiado totalmente. El señor Salmerón ha querido hacer algo parecido á lo hecho por los federales orgánicos, que son, por lo que se ve, los que constituyen el grupo republicano mas exiguo; esto es, formar iglesia, y en seguida, los que ya la tienen para su uso particular, se han arrojado sobre él para destrozarle. Oigamos á *La República*.

«El señor Salmerón persigue un empeño vano al pretender la jefatura de un partido, siquiera sea tamaño como un grano de mostaza. Su hermosa frente está sellada por una fatalidad que le condena á ser el eterno segundo en todas las agrupaciones políticas á que se afilie, y quien dice el eterno segundo, dice el eterno conspírador y el eterno despechado.

Nó, no puede ser el señor Salmerón jefe de ninguna agrupación republicana. No lo puede ser entre los federales, que recordarán siempre con horror el decreto en que manchó con la estigma de piratas á los españoles sublevados en Cartagena; no lo puede ser entre los posibilistas, que no han

olvidado su cambio de frente en la madrugada del 3 de Enero, cuando despues de haberse unido á Castelar para hacer imposible á Pi, sumó sus fuerzas á las de Pi para derrotar á Castelar; no lo puede ser entre los republicanos progresistas, que lo lanzaron de su seno en la Asamblea de 1887. El señor Salmerón es soberanamente impopular en estos tres partidos, que constituyen la casi totalidad de las fuerzas republicanas en todas sus graduaciones y matices. Añadiremos que merece serlo.

Cuando un cerebro es una asamblea en que cada célula emite y sostiene una opinión distinta, no hay medio de adoptar resolución alguna. Y hay algo de esto en el admirable cerebro del señor Salmerón, que formula é irradia verdaderas cascadas de ideas luminosas y brillantes, pero contradictorias é irreductibles á algo que sea un acuerdo fijo y capaz de determinar la voluntad á la ejecución de un solo acto.»

Hoy, repetimos, le ha correspondido el turno al señor Salmerón. Ayer fué el señor Pi y Margall el flagelado: anteayer, el señor Ruiz Zorrilla.

Pero nos queda aun algo mas que ver: acaso en la Asamblea federalista é iberista de los amigos del señor Salmerón, surja un nuevo partido, ó una disidencia contra el mismo señor Salmerón. Sea ó no sea, con lo que vá ocurriendo basta para apreciar el sentido pacífico y gubernamental de los republicanos no evolucionistas. Querian que España fuera un paraíso republicano, y preparan el terreno, convirtiendo á los partidos republicanos en un infierno; infierno en el cual van devorando á todos los hombres ilustres de la democracia revolucionaria.

ESPAÑA ANTE EL SOCIALISMO IMPERIAL

Dos hechos ván á verificarse en breve, de los cuales nuestro país puede ser espectador sereno, y cuyos resultados ha de saber aprovechar en lo que á su interés se refiere.

Esos dos hechos son la entrada de un fuerte contingente del socialismo del Norte en el Reichstag alemán, y la celebración de la Conferencia promovida por el emperador Guillermo.

Uno y otro acto serán fecundos en aprovechables enseñanzas.

El aumento de votos socialistas en el Reichstag, es un suceso político de importancia capital, sea cual fuere en puridad la causa que lo determine. Si esta causa no es la propagación en Alemania de las ideas de revolución social, con arreglo á la proporción numérica de los votos últimamente emitidos, el caso en realidad perderá uno de sus caracteres más graves, y desde luego aquel que á los viejos intereses establecidos habria de producir mayor alarma. Pero como porque profesen los electores aquellas ideas, ó porque se hayan propuesto sencillamente destruir la política bismarckiana, ello es que los votos han

sido dados con preferencia á los socialistas, tendremos de todos modos que la fuerza de ese partido entrará á dejarse sentir de manera poderosa en los debates y en las resoluciones de aquel Parlamento. El hecho en sí mismo reviste sobrada importancia.

Una clase nueva en la vida activa de la política viene á ella. Trae ideas nuevas sobre la organización del trabajo y sobre la repartición de las riquezas. La novedad de esas ideas consiste principal y sustancialmente en la diferencia que las separa de las que hasta hoy las clases medias hicieron prevalecer en la legislación y en el derecho público.

Se acerca, pues, la ocasión en que los programas de los *meetings* y de la plaza pública sean formulados en términos parlamentarios por oradores de elocuencia más reposada que la que hasta el presente ha servido, y bajo el influjo del medio político dentro del cual obtiene el nuevo partido la beligerancia.

La Conferencia, de otra parte, se prepara, á lo que se dice, en condiciones que por sí solas ya anuncian la trascendencia que ha de tener.

Dase ya como oficial, que Suiza renuncia á la reunión que habia convocado. Cede toda la iniciativa á Alemania. El joven soberano, sin pararse en respetos ni en otros escrúpulos, se ha apropiado, no solo el pensamiento de la Conferencia, sino tambien el programa que habia sido elaborado, despues de larga diligencia, por el Consejo federal helvético. Puede, por lo tanto, decirse, que la Conferencia se celebrará en Berlin, pero no siendo, en resumidas cuentas, la Conferencia alemana, sino la Suiza trasladada, lo cual hace subir de punto su importancia.

La invitación de Guillermo II ha sido admitida, segun noticias de origen oficial, por todas las naciones á las cuales se dirigió. Francia, Inglaterra, Suecia, Holanda, Italia, Austria, Suiza y Bélgica, se reunirán el día 15 del próximo Marzo en Berlin, para acordar ó discutir á lo menos, las bases del problema obrero. Lleguese ó no á un acuerdo común, se mostrarán allí tendencias, se preconizarán doctrinas, se revelarán los síntomas de la enfermedad en la proporción que la sufra cada Estado.

Nuestro país, que felizmente no ha sido invitado á la reunión, alcanza con ello una posición ventajosa, puesto que podrá atender sin compromiso ni responsabilidad, y aprovechar por su sola cuenta, acá independientemente, las utilidades que ofrezca el debate.

Entre nosotros el socialismo no ostenta el carácter apremiante y amenazador que en los países sajones y germanos. Por deber político y por sugestión del sentido moral, que inclina á la humanidad y al perfeccionamiento, en España se han emprendido estudios de índole social, y los hombres públicos se preocupan por impulso propio de las reformas que

han de mejorar la situación de nuestras clases trabajadoras. Los *meetings* de tonos agresivos y los discursos arrebatados son aquí episodios que no alcanzan gran valor, ni se repiten con mucha frecuencia en nuestros centros industriales. Las huelgas no se presentan con el carácter imponente de una resistencia enconada, sino mas bien como una forma de la relación económica. El trabajador debe y atribuye sus penurias, dignas siempre de remedio, á causas distintas de la tiranía del capital, y aspira á su mejoramiento legítimo por vias que no son las de la turbulencia y la imposición. Suelen producirse en ciertas comarcas y en ciertas poblaciones conflictos por falta de trabajo; contadísimas veces los hemos presenciado, en forma desordenada, por discordias entre el jornalero y el empresario, ó por otros motivos que se relacionen con la existencia social del primero. Hay cuestiones varias que afectan al bienestar del pueblo, las emigraciones, las subsistencias: la higiene; pero todas ellas afectan de igual modo al bienestar general de la nación. Los mismos problemas de naturaleza socialista—las horas de trabajo, el trabajo de la mujer y del niño, etc.—ya lo hemos dicho, se determinan aquí mas como puntos de justicia humanitaria y de atinado procedimiento gubernamental, que como exigencias de un problema pavoroso que nuestra sociedad haya de resolver para salvarse.

Encuétrase, pues, la nación española rodeada de una atmósfera benigna, y asistida de un sosiego envidiable, para poder dedicarse á la tarea de satisfacer sus necesidades sociales. Las palpitaciones del socialismo que ella ha observado no son las de la fiebre, indicio temible de cercanas luchas; son la simple revelación de un movimiento que traen los tiempos y que en paz podrá dirigir si atina á hacerlo con sabiduría.

Aprendamos, por consiguiente, de lo que en Berlin se diga y suceda, y recojan nuestros gobernantes y los hombres públicos todos los datos que de allí nos vengan. Haciéndolo así, es probable que la Conferencia y las discusiones del Reichstag arrojen mayor provecho para nosotros y para todo país alejado de la vecindad imperial que, para la misma Alemania y las potencias congregadas, cuya armonía es un problema mas espinoso que todos los que se proponen discutir.

CORRESPONDENCIAS

Madrid 2 de Marzo de 1890.

Cada vez que se trata de los presupuestos y cuanto se presentan ocasiones propicias, procuran los sectarios del pretendiente que el país entero pague la deuda que contrajeron para ensangrentar en lucha fratricida el suelo español.

Con la tenacidad de que siempre han hecho gala no se arredraron porque la diputación provincial de Guipúzcoa viera echada por tierra la cantidad que

con este objeto llegó á consignar en su presupuesto. No basta, pues que también haya sido rechazada esa partida por la comisión general de presupuestos, puesto que no han de abandonar fácilmente esa empresa. Es necesario que se abra los ojos á los infelices caseros de las provincias vascongadas que sin recursos, tuvieron que suscribir obligaciones á los agentes del carlismo y que desde el tiempo de la guerra vienen satisfaciendo elevados intereses por dichos capitales, engañados con la esperanza de que el gobierno reconocerá y pagará dicha deuda.

Un deber de humanidad aconseja sacar de su error á los laboriosos habitantes de los caseríos que deden resistirse al pago de esos capitales que ningún tribunal podría declarar válidos.

Y de igual suerte conviene llevar á su ánimo el convencimiento de que el país entero que ha derramado en aquellas montañas lagos de sangre por reducir á la obediencia á los fanáticos del retroceso y del absolutismo, no puede llevar su sacrificio hasta el extremo de pagar ahora las armas y pertrechos de guerra con que llenaron de luto á nuestra patria.

Desgraciadamente no puede ser más deplorable el espectáculo que están ofreciendo estos días las fracciones republicanas.

La asamblea última no ha logrado más que la unión de los federales disidentes y de los posibilistas de igual clase.

Pero los ortodoxos del posibilismo nada quieren con los demás grupos afines de la democracia, porque piensan atravesar muy pronto el Rubicon para ir al campo monárquico. Y por su parte los federales pactistas que siguen fieles al lado del señor Pi y Margall, no dejando de protestar de sus deseos de conciliación, procuran con especial cuidado no inficionar la idea federal con el contacto impuro de los demás grupos republicanos.

Así estaban las cosas cuando hoy han aparecido dos nuevos manifiestos; el del señor Salmeron y el de la minoría republicana del Congreso.

En concepto de los más, en plazo breve unos y otros constituirán el nuevo partido federal ibérico, en el que se admiten los procedimientos legales sin perjuicio de los de fuerza en determinados momentos y se combate la jefatura personal.

Solo falta, por tanto, como se espera, que en breve dé su manifiesto el señor Ruiz Zorrilla, para que sea completo el cuadro que presentan hoy los partidos republicanos.

Todo aconsejaba, sin embargo, en estos momentos la conciliación, puesto que estando para terminar el mandato de las actuales Cortes, las nuevas elecciones, sobre todo si se hacen con la reforma del sufragio, sería la ocasión más propicia para traer un contingente importante al nuevo Parlamento y trabajar en él con más fruto que en las barricadas y por medio de los pronunciamientos, pues ha pasado ya la época en que se conquistaba á la opinión.

A las seis de la tarde ha comenzado el Consejo de ministros presidido por el señor Sagasta.

Además del indulto de que se viene hablando, se tratará de la cuestión del crucero que quiere Cádiz; pero es casi seguro que no se resuelva hoy por lo complejo del problema en cuestión.

Suyo afectísimo.—M.

Barcelona 3 de Marzo de 1890.

Ayer se celebraron en esta ciudad elecciones para concejales en el Colegio segundo, que comprende el barrio de la Barceloneta, por haber sido anuladas las anteriores.

La generalidad del vecindario no se apercebó de tal suceso, pues, aunque

hubo lucha entre dos conservadores y dos reformistas, fué lucha pacífica y con escasas fuerzas por una y otra parte, ya que solo tomaron parte en la votación 288 electores, habiendo triunfado un candidato reformista, el señor Tort y Martorell, y otro conservador, el señor Porcar y Tíó.

El alcalde señor Maciá y Bonaplata, descoso que en todos sus actos resulte la mas completa legalidad, llamó ayer á primera hora á su despacho á varios municipales que por algún concepto tienen derecho electoral, y les dijo que podían ejercerlo libremente, votando al candidato por quien tuvieran mas simpatías, pues no queria que pudiera decirse que por la alcaldía se ejerce presión alguna para coartar la libertad individual de sus dependientes. Este acto ha producido muy buen efecto en la opinión pública.

Saben ya nuestros habituales lectores que el Círculo artístico de Barcelona expuso hace algunos días al señor alcalde el pensamiento de celebrar anualmente en esta ciudad Exposiciones de Bellas Artes, para lo cual solicitaria el apoyo del Ayuntamiento, pues bien: ayer la indicada comisión se presentó nuevamente al señor Maciá y Bonaplata y le entregó las «Bases y Reglamento para las Exposiciones de artes decorativas y de aplicación,» ofreciéndoles dicha autoridad pasarlo á la comisión correspondiente para que lo estudie, discuta y emita su dictámen.

Según noticias, se dice en las Bases que las Exposiciones serán anuales, pero alternando las de Bellas Artes, que se celebrarán los años impares, ó sea en aquellos en que no se celebra la Exposición nacional en Madrid, con las de Artes decorativas y de aplicación que se efectuarán en los años pares.

Los gastos é ingresos correrán de cuenta del Ayuntamiento, el cual deberá, además, consignar anualmente en su presupuesto la cantidad de 50.000 pesetas para la adquisición de obras y para recompensas.

Las exposiciones se abrirán el 24 de Septiembre, fiesta de Ntra. Sra. de las Mercedes, y se cerrarán el 15 de Noviembre.

Podrán concurrir á ellas artistas españoles y extranjeros residentes en España, y los premios serán honoríficos ó en metálico.

Veremos si se podrá verificar este año la primera de estas Exposiciones.

Sabedor el señor Maciá y Bonaplata de que habían quedado en el mayor desamparo cuatro criaturas de tierna edad, cuyo padre, con quien vivían, ha sido condenado á dos meses de reclusión por lesiones á otra persona, y cuya madre, separada de su marido, no se sabe donde para, ordenó que aquellas infelices criaturas fuesen llevadas al *Asilo de pobres* del Parque, en el que permanecerán hasta que su padre recobre la libertad.

Este acto del señor alcalde ha merecido unánimes elogios.

También por aquí ha nevado, ó mejor dicho, está nevando.

Después de dos días de frio intenso, pero con sol, ha amanecido hoy nublado; por la mañana ha llovisnado, y por la tarde, entre dos y tres, han empezado á caer menudos copos de nieve, mezclados con agua y así ha seguido con intervalos de parada.

En las calles no ha llegado á cuajar la nieve pero los tejados y cubiertas de edificios y todo punto algo elevado han quedado blanqueados por completo.

No quisiéramos que se repitiera la nevada de hace tres años.—Lino.

SECCION OFICIAL

Gaceta del día 26 de Febrero. PRESIDENCIA.—Real decreto nom-

brando gobernador y capitán general de la isla de Cuba á D. José Chinchilla y Diaz de Oñate.

GOBERNACION.—Reales decretos mandando proceder á la elección parcial de un senador en las provincias de Toledo y Zamora.

—Otro promoviendo al empleo de director jefe de Centro del Cuerpo de telégrafos á D. Manuel Zapatero Alvear.

ULTRAMAR.—Real decreto autorizando al ministro para que presente á las Cortes el proyecto de ley de presupuestos generales del Estado de la isla de Cuba para 1890-91.

GRACIA Y JUSTICIA.—Real decreto promoviendo á la dignidad de maestro escuela de la catedral de Cuenca al presbítero D. Alejo Rica é Ibáñez.

—Otro promoviendo á la canongía vacante en la Catedral de Mallorca al presbítero D. Francisco Santaella y Montañés.

NOTICIAS Y AVISOS

Recorren actualmente el distrito de Puigcerdá los señores Marqués de Aguilar y Conde del Valle de Marlés, recomendando la candidatura de este último para Diputado á Cortes por dicho Distrito.

No escatiman las promesas ni perdonan los sacrificios, lo que demuestra que no consideran el triunfo tan fácil como se prometen sus parciales de aquí.

En nombre de los citados ilustres señores han recorrido también aquella comarca un centenar de agentes electorales, de esos dispuestos á apoyar á todos los candidatos con su cuenta y razón.

Y apesar de estas idas y venidas, apesar de tantas molestias y de tanto prometer, el señor Conde se muestra poco satisfecho y desconfía cada día mas de obtener un resultado satisfactorio, y el señor Marqués teme presentiar una segunda derrota, como la que sufrió otro de sus protegidos en el mismo distrito no hace mucho tiempo. Así nos lo aseguran personas imparciales que pueden y deben estar bien informadas.

No basta para aspirar á la representación de una comarca ser propietario en ella y únicamente conocido de nombre; es necesario además haber hecho algo por esa comarca, y sustentar ideas y principios que no sean opuestos á las ideas y principios de la mayoría de los electores.

¿Se halla en este caso el señor de Cortada? No; recorre ahora por primera vez el distrito, dándose á conocer por conveniencia propia y no por conveniencia ajena, y para conquistarse sufragios ha de prodigar las promesas por que no puede evocar recuerdos de beneficios y protecciones dispensadas.

Además; los enemigos del país, los que mas daño han causado á la patria, los que solo memorias tristísimas de ruina, desolación y miseria han dejado en aquellas montañas, los defensores sanguinarios del lema «Dios, Patria y Rey», están al lado del Conde ó el Conde está al lado de ellos, que es aun peor; y con tales circunstancias es muy aventurado y muy atrevido pedir la representación de un distrito eminentemente liberal.

Para conquistarse un asiento en el Congreso, el candidato conservador ha elegido mal país; vuelva á sus lares y dedíquese á hacer una larga y buena sementera si desea alcanzar más adelante una satisfactoria recolección.

El que no siembra no coje.

—En la estación telegráfica de Barcelona se hallan detenidos por no encontrar á sus destinatarios un telegrama dirigido desde Puigcerdá á Pedro Martí y dos dirigidos desde esta ciudad á Olive el uno y á Salemany el otro.

—Ayer amaneció el cielo cubierto, soplando viento frio del Norte como en el día anterior y cayendo durante las primeras horas de la mañana algunos copos de nieve. Despues mejoró el día, derritiendo el sol la nieve que cubria las calles de esta ciudad y secándolas casi.

—Noherlesoon profetiza para esta quincena un tiempo peor aun que el que hasta ahora hemos disfrutado. En tres períodos divide los cambios atmosféricos que hemos de presenciar durante dicho tiempo; dos variables del 1 al 5 y del 13 al 15, el otro muy borrascoso que será precedido por un ciclón que abordará á Europa el 6 durando sus efectos hasta el 12.

—Un jóven forastero, dice un periódico de Alicante, bailó toda una noche con una máscara en el teatro de aquella ciudad, y á tanto llegó su entusiasmo por las amabilidades y deferencias de su pareja, que en un arranque de entusiasmo regaló á la máscara un décimo de lotería que llevaba en el bolsillo.

El número ha salido premiado en el último sorteo con 20.000 pesetas.

La máscara era una costurera.

—En la fonda de España, de Valencia, se presentó hace pocos días un caballero que dijo llamarse Roberto Horks. Algunas familias inglesas que ocupaban el hotel dijeron que era el mismo D. Pedro de Braganza en persona, y en Valencia ahora son muchos los que creen que el ex-emperador del Brasil ha pasado por allí.

—Las obras del ferro-carril de esta ciudad á San Feliu de Guixols se van llevando á cabo con toda la actividad que permite la expropiación de terrenos, mas costosa de lo que en un principio se suponía, á causa de los pesados tramites de los expedientes.

—Dicen de Torroella de Montgrí que con motivo de las avenidas causadas por las pertinentes lluvias con que se ha despedido el mes de Febrero, no han podido atravesar el Ter durante tres ó cuatro días, habiendo quedado la población completamente aislada, sin recibir correspondencia y con el comercio paralizado.

Por esta causa no ha podido celebrarse la reunión anunciada para el domingo último de los Alcaldes de los pueblos interesados en el proyecto de desviación y encauzamiento del rio Daró, habiendo regresado ayer á esta ciudad los señores Gobernador civil, Ingeniero Jefe de obras públicas y Diputados provinciales que fueron á Torroella para asistir á dicha reunión.

—Segun noticias de Madrid, en el proyecto de división de distritos electorales que se presentará á las Cortes se establece en esta provincia una circunscripción que comprenderá los distritos de la capital, Torroella y La Bisbal y parte del de Vilademuls, que desaparece. La circunscripción elegirá tres diputados.

—El día 31 del actual se venderán en subasta pública en el Juzgado de primera instancia de Figueras las fincas siguientes sitas en el término de San Juan las Closas, distrito municipal de Vilanova de la Muga:

Un campo sito en la partida «Prat Coniu»; una casa, del caserío de Marsá conocida por «Can Dalmau»; un huer-

to; un campo conocido por «Casa Blanca»; otro denominado «Camí de Villanova», y otro denominado «Encuentro».

También se venderán en el mismo día las fincas que siguen que radican en el término de Vilajuiga:

Un campo, parte yermo y parte olivar, llamado «Grimell», en la «Coma del Infern»; otro llamado «Mordals», y otro, olivar, titulado de Pau.

Las siguientes propiedades sitas en el término de San Miguel de Culera también se venderán en el día ya indicado:

Un campo, parte viña parte olivar y parte yermo, que radica en el territorio «La Baga y Pla de las Portas»; otro, viña, que radica en el «Pla de las Portas»; otro yermo, en el territorio «La Pineda»; un huerto en el «Pla de las Portas» y una casa, señalada de número 4 en la calle de la Iglesia.

—Un soldado español, natural de esta ciudad, ha cantado de tenor en el teatro de Cienfuegos con un éxito extraordinario, llegando al *sibemol* sin esfuerzo alguno. Se llama Angel Valentín Vantí y tiene 23 años de edad.

En Cuba se le cree una joya del arte lírico que empieza á brillar por donde otros acaban.

—Don Joaquin Reixach y don Ramon Oliveras, compradores de Bienes nacionales que radican en los términos de Vilavertran y La Escala, ó sus derechos habientes, deberan presentarse en la Administración de propiedades y derechos del Estado á satisfacer sus respectivos débitos.

—El Juzgado de primera instancia de Figueras, cita llama y emplaza á Benito Coderch y Cargol y Maria y Consuelo Bagues y Forcada para que comparezcan y se personen en forma en demandas judiciales que las afectan.

—El Alcalde de Castelló de Ampurias cita, llama y emplaza al mozo Romualdo Colom y Casals, número 14 del alistamiento de dicha villa para el actual reemplazo del ejército, declarado prófugo por el Ayuntamiento por no haber comparecido al acto de clasificación y declaración de soldados, á fin de que comparezca para ser presentado á la Comisión provincial para su ingreso en la Caja respectiva.

—Por efecto del temporal se halla interrumpido el ferro-carril del litoral en San Pol de Mar. El lunes último estuvieron en dicha villa los ingenieros señores Aramburu y Folch, sacando fotografías del lamentable estado en que se halla el trozo de linea comprendido en dicha población. Parece que la interrupción durará algunos días.

—En breve será un hecho en Torroella de Montgrí, gracias á las gestiones del ilustrado y joven Alcalde de dicha villa y muy querido amigo y correligionario nuestro D. Pompeyo de Quintana, la construcción del puente sobre el rio Ter, mejora que todos desean por los muchos beneficios que de ella reportará tan importante población.

Esta ya en las Casas consistoriales el plano general con el presupuesto aprobado por el Ayuntamiento y junta de mayores contribuyentes.

—Después de ocho votaciones en la Cámara de representantes de los Estados-Unidos, ha sido elegida la ciudad de Chicago para la celebración de la gran Exposición universal de 1892.

—Se anuncia que el señor Romero Robledo convocará en breve á una

reunión á los diputados reformistas. El anuncio de esta reunión es motivo de las conversaciones por creerse que el señor Romero Robledo hará en ella declaraciones de cambio de política.

—Las fuertes heladas de los dos primeros días del mes actual destruyeron en San Feliu de Guixols la mayor parte de la cosecha de legumbres y frutas primerizas, quemando los tiernos brotes que habian prosperado merced á la temperatura primaveral que reinaba.

—Nuestro estimado amigo y correligionario D. Enrique Grahit, oficial de la Excm. Diputación provincial, se encuentra mas aliviado de la enfermedad que desde hace días le aqueja.

Desearíamos que el alivio continúe y se halle el enfermo en breve restablecido completamente.

—Ha sido nombrado peatón conductor de la correspondencia de Figueras á Vilanant, Tarabaus, Cabanellas y Lladó, D. Miguel Palagós Pujol, con el sueldo de seiscientas cincuenta pesetas anuales.

—La Comisión del Senado sobre el proyecto de ley de pesca marítima lleva muy adelantados sus trabajos para la redacción del dictámen, que seguramente emitirá en la próxima semana.

—Por la Dirección general de Contribuciones indirectas se han hecho los nombramientos siguientes:

Interventor de la Aduana de Fregeta D. Juan Escobedo y Jimenez, Administrador que era de la de Puigcerdá; para esta plaza D. Julián Martínez Mier, oficial-vista de la Delegación de Hacienda de esta provincia; para esta vacante D. Juan Roldan, vista de la Aduana de Port-bou, y para este destino D. Emilio Vazquez, oficial de 3.ª clase del Centro directivo.

—Con el presente número acompañamos un anuncio de la *Pomada prodigiosa Vega de Martínez, para hacer nacer el pelo y las barbas*.

Don Máximo Fernández, Peluquero de la Real Casa, que tiene su establecimiento en la Rambla de la Libertad de esta capital, el único encargado de la venta de dicha pomada en esta provincia.

—REGISTRO CIVIL.—*Día 2.*—Fallecidos: Mansión Puig, de 62 años.—Nacimientos: 1 hembra.—*Día 3.*—Fallecidos: Jaime Cassá, de 4 meses; Antonio Riera, de 67 años; María Roca, de 60.—Nacimientos: 3 varones y 1 hembra.—*Día 4.*—Fallecidos: Cristina Mutche, de 36 años; Faustino Fita, de 5 meses.—Nacimientos: 1 varon y 1 hembra.

ESTRANGERO

El estado mayor alemán ha dispuesto cubrir la frontera francesa con tres cuerpos de ejército, compuestos de 85 batallones de infantería, 63 escuadrones de caballería y 47 baterías de artillería.

Estas fuerzas ascenderán á más de 80 mil hombres, 15.000 caballos y 300 cañones; es decir, más de la sexta parte de todo el ejército alemán.

—Segun los últimos telegramas ha nevado abundantemente en New-York, Paris y Roma.

—Telegramas de Queensland, del domingo, anuncian el naufragio del vapor «Quetta» en su viaje de Brisbane á Londres, llevando á bordo más de 200 personas, de las que solo se han salvado el capitán del buque, cinco marineros y 94 viajeros.

El hecho ocurrió á las nueve de la noche del sábado último, y el vapor se fué

á pique en menos de tres minutos.

—La dimisión de Mr. Constans ha producido en la Cámara viva sensación.

Hacia tiempo que existian disensiones entre Tirard y Constans. Produjose viva discusión entre ambos en el último Consejo de ministros.

La *France* afirma que tratábase de la conferencia de Berlín. El *Temps*, asegura que discutíase el nombramiento de presidente del Tribunal de Casacion. La *Soir* cree que se quejó Constans del registro realizado en la redacción de la *Presse*, ignorándolo él.

Todos convienen en que al plantearse la cuestión, Mr. Tirard dijole á Mr. Constans: «Amotinais hace tres meses vuestros periódicos contra nosotros.»

Entonces retiróse del Consejo monsieur Constans, anunciando la inmediata dimisión.

Los ministros hallanse reunidos en el Eliseo, con el objeto de elegir sucesor.

Es general la creencia de la prensa francesa de que la dimisión presentada por Mr. Constans, implica la caída del ministerio de la vecina República.

La *Paix* y *Le Gaulois* periódicos tan opuestos en política consideran muerto moralmente al ministerio y abogan por una crisis amplia.

—En los periódicos franceses encontramos la noticia del manifiesto publicado por el señor Salmerón y de las reformas económicas, políticas y militares que propone, bajo la base de la federación de España y Portugal.

VARIETADES

LA INFANCIA.

Hay una época deliciosa en nuestra vida, cuyo inefable recuerdo nos acompaña hasta el sepulcro: la infancia.

Ser niño, existir á la sombra apacible de la inocencia; ignorar todos los pesares que nuestra peregrinación por este mundo nos origina; es el bien mas inmenso que puede habernos concedido la Providencia.

Desde que raya en nosotros la luz esplendorosa de la razón, nos vemos rodeados de afectos tiernísimos que embellecen profusamente los primeros días de nuestra niñez.

Un padre! Una madre! Hé aquí dos nombres que nunca pronunciaremos sin emoción ni respeto.

En efecto, estos dos seres angelicales son los mas fieles custodios de nuestra existencia.

Al parecer en el mundo, ellos nos reciben cariñosamente en sus brazos, cubriéndonos de besos amorosísimos y contemplándonos con embeleso infinito.

La madre, centinela inseparable de nuestra cuna, vela solícita nuestro sueño; y si por casualidad, al separarse un instante de nuestro lado escucha nuestro llanto, acude presurosa á este llamamiento y adivina nuestros deseos para darles inmediata satisfacción; en tanto que el padre, fuera de la casa procura con ahinco los medios de ofrecernos la subsistencia.

Quando crecemos, los autores de nuestra vida se imponen mas sagrados y delicados deberes; la educación y la enseñanza de aquellas sanas doctrinas que forman el corazón de la criatura.

El colegio es otra mansión encantadora, en la cual en unión de niños de nuestra edad departimos alegremente.

Cumplir con nuestras obligaciones de alumno, he allí el único anhelo que sentimos; faltar á ellas ved el solo pesar que nos atormenta.

¿Lloramos? Pues bien, nuestra madre enjuga ese llanto, dirigiéndonos palabras consoladoras.

¿Sufrimos? Del mismo modo, ella, nos proporciona el remedio para ese sufrimiento.

Y las horas de nuestra vida se deslizan tranquilamente como las aguas cristalinas de un manso arroyuelo ó las blancas nubecillas del cielo de la tarde....

Duermen nuestras pasiones, y no co-

necemos de cerca los grandes dolores.

Estamos en el mundo ó ignoramos que él encierra desengaños y miserias.

Nuestras mejillas conservan su frescura, pues no ha rodado por ellas otra lágrima que la que nos ha hecho derramar la adquisición de un juguete.

¿Y nuestros juegos?... Ah! despiden ese santo perfume del candor, á ninguno comparable. En ellos nos manifestamos sencillamente. No solemos enojarnos sino de un modo pasajero; y jamás la malicia y el mal reprimido encono halló cabida en nuestras almas.

Pero ¡hay! qué fugaces son esos momentos!

Atravesan en el curso de nuestra vida como el águila real por el espacio ó á semejanza de un meteoro luminoso por el firmamento azul.

Es preciso dejar el *trompo* y la *corneta* para entregarnos á pasatiempos de otro género; no conservando de la infancia sino un recuerdo; pero un recuerdo, como dige al principio, delicioso, que nos acompaña hasta el sepulcro.—J.

MECHERO ECONÓMICO

¡Atención!

El mechero que ofrecemos al público no tiene rival, funciona dando una tercera parte más de luz que todos los hasta aquí conocidos, obteniéndose un 30 por 100 de economía en el consumo de gas.

Nuestro mechero es de 200 litros por hora que comparado con otros de igual fuerza resulta una economía de tres litros por hora. De modo que teniendo doce mecheros proporciona una ventaja de un 40 por 100.

Unico Depositario en Cataluña: Andrés Famadas, Rambla de Alvarez, Café, Gerona.

La anemia debilidad é inapetencia que tantos estragos causa entre las Señoritas se evita rápidamente con el uso del *Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent* universalmente conocido por sus maravillosos resultados.

La curación de los tísicos.

Las *Píldoras antisépticas del Dr. Audet* no es remedio secreto; aprobadas por las *Sociedades de Medicina de Francia y Nacional de Higiene pública de Paris*, constituyen el único remedio para combatir la tuberculosis. Médicos ilustres, que entendiendo honradamente incurable la tisis habian alarmado á las familias, aseguran y certifican hoy, después de rigurosas observaciones, que con las *Píldoras antisépticas* se curan tísicos condenados antes á una muerte cierta. *Calman la tos, moderan la expectoración, cortan los sudores, alzan las fuerzas y abren el apetito.* Son las *Antisépticas Audet* á la tisis lo que la quina al paludismo, según la opinión de médicos que han comprobado su eficacia. Venta bóticas. Consultas y noticias al *Instituto Audet*, Ferraz, 66, Madrid.

Se remite por correo, previo envío de su importe en sellos ó giro al *Instituto Audet*.—Ferraz, 66, Madrid.

Observaciones meteorológicas suministradas por la «Academia Gerundense»

Día 4 de Marzo.

Tiempo med. á m. d. verd. 0 h. 12 m. 9 s.

| Termómetro | | | Barómetro | Hig. Saussure | Estado del cielo. | VIENTO | |
|-------------------------|------|------|-----------|---------------|-------------------|------------|------------|
| Min. | Max. | Med. | | | | Dirección. | Intensidad |
| 0 | 20 | 10 | 757 | 90 | Cubier | N. | Brisa. |
| Lluvia en milímetros.—0 | | | | | | | |
| OBSERVACIONES.— | | | | | | | |

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTO DE HOY. El Beato Nicolás Factor y S. Gerásimo cfs.

CUARENTA HORAS Se hallan en la Iglesia de San Pedro.

Gerona Imp. de P. Puigblanquer.

ACREDITADOS ESPECIFICOS DEL DOCTOR MORALES. 23 AÑOS DE ÉXITOS !!

PASTILLAS Y PÍLDORAS AZDADAS
 para la tos y toda enfermedad del pecho, tisis, catarros, bronquitis, asma, etc., á media y una peseta la caja. Van por Correo.

CAFE NERVINO MEDICINAL
 Maravilloso para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia, parálisis, debilidad, males del estómago, del vientre y los de la infancia, á 3 y 5 pesetas caja. Van por Correo.

PÍLDORAS LOURDES
 El mejor purgante anti-bilioso y depurativo, de acción fácil, segura y sin irritar, aunque se usen por mucho tiempo. Se toman para conservar la salud; 1'50 pesetas caja. Van por correo.

IMPOTENCIA, DEBILIDAD
 Espermatorrea y esterilidad, cura segura y exenta de todo peligro con las celebres Píldoras tónico-genitales del doctor Morales, á 7'50 pesetas caja. Van por Correo.

Panacea anti-sifilitica, anti-venérea y anti-herpética, á 7,50 ptas. botella. Inyección Morales, infalible, á 5 ptas. frasco.
 Principales boticas y droguerías.—Depósito: Carretas, 39, Madrid. **DOCTOR MORALES**, especialista en sífilis, venéreo, esterilidad ó impotencia.

Reseña Histórica

DE LAS MINAS DE LA COMARCA AMPURDANESA,

SU ESTADO ACTUAL

Y

MEDIOS DE FOMENTAR SU EXPLOTACIÓN EN GRANDE ESCALA.

MEMORIA de Daniel Gil y Romo, premiada en el *Certámen literario científico* celebrado en la ciudad de Figueras el día 4 de Mayo de 1888.

Consta de 88 folios en cuarto mayor prolongado con algunos planos de minas intercalados en el texto y por separado el de las demarcadas en el término de Mont-rás y el de las de la montaña de Mondevá sita en los distritos de San Lorenzo de la Muga y Massanet de Cabrenys. Se reseñan en dicha obra, detalladamente y con precisión, los puntos del Ampurdán en que existen labores mineras, afloramientos ú otros indicios de criaderos de sustancias útiles del reino mineral, especificando el estado é importancia de aquellas y las condiciones y situación de éstos; se hace la historia de la legislación minera desde su origen y se proponen, por fin, medios factibles para fomentar en la comarca ampurdanesa las explotaciones mineras en grande escala.

Precio de la obra 4 pesetas ejemplar.

Puntos de venta.—En Gerona: Librería de José Grau, Plateria, 23.

En Figueras: Librería de Francisco Pressas, Aviñonet, 3.

En Barcelona: Librería de A. Verdagner, Rambla, 5.

Id. de Roig hermanos, San Jaime, 3.

Id. de Eudaldo Puig, Plaza nueva, 5.

Id. de Bastinos, Pelayo, 52.

Imprenta de Maneja *Al escudo catalán*, Tres Llits.-5.

OBRAS EN VENTA DE DON EMILIO GRAHIT

Certámen poético que con motivo de la canonización de San Ignacio de Loyola y San Francisco Xavier, y de la beatificación de San Luis Gonzaga, se celebró en la Ciudad de Gerona en 1622; con una reseña de las demás fiestas que tuvieron lugar por dicho motivo y por la canonización de Santa Teresa de Jesús.—Precio, 3 pesetas.

Catalanes ilustres.—El inquisidor Fray Nicolás Eymerich.—Precio 2 pesetas.

Memoria sobre la condición legal de la propiedad agrícola en la provincia de Gerona, desde los primeros tiempos de la reconquista, hasta la promulgación de los Usages.—Precio 1 peseta 50 céntimos.

Catalanes ilustres.—El cardenal Margarit.—Precio 3 pesetas.

Puntos de venta en esta ciudad: en la imprenta y librería de Paciano Torres, plaza de la Constitución; y en la imprenta de este periódico.

CREDITO BIBLIOTECARIO.

Librería de Dario Rahola

Rambla de Alvarez, 2, Gerona.

En esta librería se espendeden toda clase de obras completas y encuadernadas por una sola peseta semanal.

Tintura Americana y Agua Silviana

PARA EL CABELLO Y BARBA.

De venta en Gerona, Perfumería de D. Salvador Xifra, calle de Besadó, y en la Quincallería de Plácido Bonfill, Arcos de la Plaza de las Coles, núm. 39. Pormayor, en casa Pagés, Rambla de la Libertad, núm. 11, piso 1.º

RECOPILACION

DE LAS

DISPOSICIONES PARA EL ARTE DE EDIFICAR

CON ARREGLO AL DERECHO DE CATALUÑA

CONTENIENDO

un resumen de las Constituciones Catalanas, leyes de partida, novísima recopilación y proyecto del Código civil español y varios decretos referentes á construcciones y servidumbres rústicas y urbanas.

Muy útil á los propietarios, albañiles y á cuantos intervienen en el ramo de obras

por

D. Estéban Muxach y Viñas

Jefe de carreteras provinciales y municipales de la Provincia de Gerona

Segunda edición.

Un tomo en 4.º de 288 páginas en rústica, 5 pesetas ejemplar. Véndese en

la Imprenta de este periódico

Calligida Perez.

Con solo cinco dias de uso se logra la completa extracción de los callos y toda clase de durezas de los pies, sin peligro de causar el menor perjuicio, ni sentir dolor alguno.

Precio 4 reales frasco.

DEPÓSITO GENERAL

Droguería y Farmacia del Doctor Perez, Abouardors 2 y 4, Gerona, Herreñías viejas, 1. De venta en las principales Farmacias.

La Ilustracion NACIONAL

REVISTA SEMANAL DE ARTES, INDUSTRIA, TEATROS Y MODAS

Precios de suscripcion

Semestre. 9 Pesetas.

Año. 18

Administración

Almirante, 2, quintuplicado, Madrid.

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

eficaces contra las anginas, crup, ronquera, fetidez del aliento é inflamaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.—Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas el sello de la *Sociedad farmacéutica española, G. Formiguera y Comp. Barcelona*, impreso en tinta roja.—Al por menor en las principales farmacias.

VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa sin la intervencion de las fuerzas digestivas del individuo.

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifique de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de peptona. Elaborado por medio del vapor y venta por mayor.

—QUEVEDO, 7.—MADRID.

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar. Depósito en Gerona, Dr. Vives.

NO MAS HERPES.

LA POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOTTA preparadas por el Dr. Borrell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveterados que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.—Véndese en las principales boticas y droguerías de esta ciudad y BORRELL HERMANOS, ASALTO, N.º 52, BARCELONA.

IMPRENTA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.